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Содержимое тает в чеках
Ритейлеры Сибири от-
мечают сокращение 
продаж в натуральном 
выражении на фоне 
выросших цен на про-
дукты питания. При 
этом денежный оборот 
растет. Увеличивается 
и доля потребителей, 
обращающих внима-
ние на стоимость и ак-
ционные товары, — в 
2022 году она достигла 
50% против 25% в 
2021-м. И все это про-
исходит на фоне нару-
шения логистических 
цепочек и невозмож-
ности проведения пла-
тежей иностранным 
партнерам. Эксперты, 
анализируя ситуацию, 
говорят, что эти и дру-
гие факторы привели к 
падению рентабельно-
сти продавцов, этому 
также способствуют 
договоренности Мин-
промторга РФ с ритей-
лерами об удержании 
цен на продукцию. 
— Конъюнктура  —

По данным Росстата, физический 
объем розничной торговли пищевы-
ми продуктами, включая напитки 
и табак, в регионах Сибирского фе-
дерального округа в первом полуго-
дии 2022-го вырос на 4% в сравнении 
с тем же периодом 2021-го, достиг-
нув 900 млрд руб. В целом по России в 
этот же период он составил 20,4 трлн 
руб., что на 3,4% меньше, чем за ана-
логичный период 2021 года.

В NielsenIQ подсчитали — обо-
рот розничной торговли продоволь-
ствия без учета табака в округе в ию-
ле 2022 года к июлю 2021-го в нату-
ральном выражении не изменился, 
а вот в денежном — вырос на 16% (до 
370 млрд руб.).

Ритейлеры отмечают, что прода-
жи в денежном эквиваленте растут, 
а физический объем снижается. Так, 
в иркутской компании «Маяк» (тор-
говые сети «Слата» и «ХлебСоль») за 
восемь месяцев 2022-го розничный 
оборот в рублевом выражении по-
казал двузначный рост, в натураль-
ном — после роста в 1-м квартале во 
2-м и 3-м кварталах сократился от-
носительно прошлого года, что на-
прямую связано с ростом стоимости 
единицы товара, говорит коммерче-
ский директор ТС «Слата» и ТС «Хлеб-
Соль» Ирина Бересневая.

Стоимость продуктов в Сибири 
в июле этого года к декабрю 2021-го 
выросла на 12%, следует из офици-
альной статистики.

Омский торговый дом Шкурен-
ко (развивает магазины «Низкоцен», 
«Победа», а также Spar) фиксирует в 
магазинах крупных городских фор-
матов снижение розничных продаж 
в натуральном выражении, в диска-
унтерах — наоборот, рост. «В магази-
нах крупного городского формата 

сократился ассортимент, в том чис-
ле элитного алкоголя, что повлия-
ло на оборот»,— отмечает генераль-
ный директор ТД «Шкуренко» Вик-
тор Шкуренко.

Красноярская компания «Коман-
дор» (торговые сети «Командор», «Хо-
роший» и «Аллея») заявляет о поло-
жительной динамике физическо-
го объема. «Количество проданных 
товаров относительно показателей 
2021 года растет. Есть некоторое со-
кращение ассортимента из-за ухо-
да иностранных брендов, но они ак-
тивно замещаются местными компа-
ниями, локальными брендами»,— 
комментирует руководитель отдела 
по развитию покупательского опы-
та компании «Командор» Ольга Логи-
нова. Продажи Fix Price в Сибирском 
федеральном округе в первом полу-
годии 2022-го выросли более чем на 
20% по сравнению с аналогичным 
периодом 2021 года. Во многом это 
может быть связано с открытием в 
текущем году 49 новых магазинов. 
«Ашан», «Магнит», «Лента», X5 Group, 
а также Metro на запрос „Ъ-Сибирь“ 
не ответили.

Нам бы по скидке
Вместе со снижением частоты поку-
пок потребителей увеличивается до-
ля продаж акционных товаров. В це-
лом по Сибири доля промо в чеках 
розничных магазинов выросла с 38% 
в январе 2022-го до 45% к августу того 
же года, сообщили в NielsenIQ. «Ди-
намика сопоставима с общероссий-
скими трендами. За счет инфляци-
онной составляющей у нас есть рост 
в стоимостном обороте, но реальные 
располагаемые доходы сокращают-
ся, поэтому у нас положительной ди-
намики натурального потребления 
нет ни в одной категории. Что ка-
сается доли промо, то в конце фев-
раля на фоне политических собы-
тий ритейлеры отменили большин-
ство скидок. Сейчас и производите-
ли, и сети начали активно инвести-
ровать в акции, поэтому мы видим 
значительный рост продаж по скид-
кам»,— отмечает руководитель на-
правления по работе с розничными 
сетями Сибири и Дальнего Востока 
NielsenIQ Мария Гаранина.

Стремление к экономии стало 
главным трендом в ритейле 2022 го-
да, подтверждают представители тор-
говых сетей. «Год от года эта катего-
рия потребителей растет. Последние 
события лишь усилили эту динамику. 
В целом, доля промо в сети „Слата“ — 
25%, пенетрация (проникновение 

товара в чеки) по акции — 50%»,— го-
ворит Ирина Бересневая.

Покупатели все чаще переключа-
ются на более дешевые альтернативы 
в категориях «сладости» и «современ-
ная молочная продукция» (творож-
ные десерты, ложковые и питьевые 
йогурты), рассказывает Ольга Логино-
ва. Структура потребительской корзи-
ны при этом принципиально не из-
менилась. Обычно в гипермаркетах, 
супермаркетах и магазинах у дома ли-
дируют категории «овощи и фрукты», 
«традиционные молочные продукты» 
(молоко, творог, кефир, масло, смета-
на, сливки) и хлеб собственного про-
изводства. В дискаунтерах чаще все-
го покупают сладости, товары для жи-
вотных и группу «бакалея».

Минимализм на выбор
Ритейлеры говорят, что на частоту по-
купок влияет фактор вынужденного 
изменения предпочтений. В 2022 го-
ду с российского рынка ушел ряд тор-
говых марок и брендов, также воз-
никли проблемы производства ча-
сти продукции. «Например, вместо 
„Кока-колы“ идет переключение на 
многочисленные продукты-аналоги, 
появившиеся на рынке — „Jumbo ко-
ла“, „Cool кола“ и т. д. Этот процесс до-
вольно плавный — продукция не ис-
чезает с полок одномоментно, но по-
степенно вымывается по мере реали-
зации остатков поставщиков»,— ком-
ментирует Ирина Бересневая.

В качестве примера она также при-
водит дефицит жевательной резинки 
«Орбит». Но есть достаточное коли-
чество альтернативных предложе-
ний — «Дирол», «Импульс», «Ментос» 
и др., подчеркивает собеседница.

Текущие санкции не затронули 
весь продовольственный сегмент, 
но влияние на финальную стоимость 
продукции оказывает рост тарифов. 
«Например, ставка на перевозку по 
маршруту через Турцию увеличи-
лась в четыре раза по сравнению с 

уровнем тарифов, действовавших в 
середине 2021 года»,— приводит при-
мер руководитель направления меж-
дународных автоперевозок «Россия 
и страны СНГ» Noytech Supply Chain 
Solutions Иван Головко.

Несмотря на то что ритейлеры 
ориентированы на отечественные 
аналоги, множество компонентов в 
России не производится. Поэтому ча-
стичное импортозамещение продол-
жается, указывает СЕО операционно-
го партнера российских маркетплей-
сов XWAY Антон Ларин.

Сложности проявились не толь-
ко в физических ограничениях 
прежних цепочек поставок, напри-
мер, запреты передвижения автомо-
бильного транспорта, отказ операто-
ров международных контейнерных 
перевозок и др., но и в невозможно-
сти проведения платежей партне-
рам, в том числе из «дружественных» 
стран, по прежним схемам и с соблю-
дением зафиксированных в контрак-
тах сроков. «Ритейлеры в этом году 
познакомились с новым термином 
«параллельный импорт», особенно 
это стало актуально после ухода опе-
раторов некоторых торговых сетей 
с российского рынка. При этом пра-
вовой статус параллельного импор-
тера открывает потенциальную воз-
можность для неэтичных предпри-
нимателей реализовывать контра-
факт, что увеличивает риск падения 
уровня доверия покупателей к совре-
менной розничной системе»,— отме-
чает академический руководитель 
программы «Менеджмент в ритейле» 
Высшей школы бизнеса ВШЭ Алек-
сандр Лебедев.

Рентабельность стремится 
к нулю
Изменения экономических условий 
привели к оптимизации многих 
процессов, сокращению ритейлера-
ми инвестиций в открытие новых и 
переоборудование существующих 

магазинов. «Все форматы магазинов, 
возможно, кроме жестких дискаун-
теров, приостановили активную экс-
пансию. При этом наблюдается кон-
солидация рынка, крупные игроки 
скупают более мелких. Недавно ста-
ло известно о принципиальном ре-
шении X5 Group, владельца брендов 
„Пятерочка“, „Перекресток“ и „Чи-
жик“, выйти в Дальневосточный фе-
деральный округ, в котором ранее 
они не были представлены»,— отме-
чает Александр Лебедев.

Одной из причин приостановки 
инвестиций в расширение стало сни-
жение рентабельности ритейлеров, 
указывают аналитики. «Понимая сто-
имость логистики и сопутствующих 
издержек с привязкой к курсам ва-
лют, мы полагаем, что сегодня зача-
стую продавцы вынуждены работать 
с более низкой рентабельностью, 
чем было до февраля. Вероятно, это-
му также способствуют договорен-
ности Минпромторга с ритейлерами 
об удержании цен на продукцию»,— 
считает коммерческий директор 
SOTA Logistic Кирилл Латинский.

По оценке Александра Лебеде-
ва, рентабельность крупной продо-
вольственной торговой сети держит-
ся на уровне 2%. Это не сверхдоход-
ный бизнес, однако за счет оборота 
и объема валовая прибыль может со-
ставлять большие значения, указы-
вает эксперт.

Рентабельность могла упасть, но 
ненамного, подчеркивает директор 
по продажам компании Rockwool 
СНГ Максим Тарасов. «Полагаю, что 
рентабельность могла немного упасть 
из-за повышенной чувствительности 
потребителей к цене. Поэтому при-
ходится снижать маржинальность на 
ряд позиций, чтобы сохранять объем 
поставок. Однако курс доллара стаби-
лизировался, к тому же мы постепен-
но переходим в рублевую зону — на 
российские товары. Это создает все ус-
ловия для нормализации цен и рента-
бельности»,— комментирует он.

Пока ритейлерам удается удер-
живать показатели рентабельности 
на приемлемом для компаний уров-
не, не перекладывая увеличение из-
держек на потребителя, указывают 
опрошенные игроки рынка. Однако 
эксперты полагают, что во втором по-
лугодии ситуация может изменить-
ся. Они обращают внимание на то, 
что с середины осени цены на ово-
щи и фрукты традиционно начнут 
расти, что подхлестнет инфляцию. 
«Дефляция не будет продолжаться 
вечно, и уже по итогам сентября мы 
прогнозируем, что цены вернутся к 
росту»,— отметил эксперт институ-
та «Центр развития» НИУ ВШЭ Игорь 
Сафонов.

Рост издержек и сохраняющая-
ся чувствительность потребителей к 
ценам вынудят производителей ис-
кать пути отступления. Так, одним из 
них в последние годы стало умень-
шение размера упаковки, что позво-
ляет сохранить прежнюю стоимость 
товара. Объем сладостей, кофе, мо-
лочных продуктов, макаронных из-
делий уменьшается на 5–50 г, а пиво 
продается в банках по 0,43 л. С учетом 
масштабов производства это позволя-
ет сохранить рентабельность и не от-
пугнуть покупателей. По словам ис-
полнительного директора «Русбрен-
да» Алексея Поповичева, даже сниже-
ние веса одного наименования про-
дукта на 5–10 г при больших масшта-
бах может позволить оптимизиро-
вать издержки.

Лолита Белова

Стремление к экономии стало 
главным трендом в ритейле 2022 
года
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СФО

Новосибирская
область

Красноярский
край

Иркутская
область

Кемеровская
область

Алтайский
край

Омская
область

Томская
область

Республика
Хакасия

Республика
Алтай

Республика
Тыва

— январь — июнь 2022 г.

— январь — июнь 2021 г.

178 211,5

168 920,9
158 012,6

156 293,4 130 865,0

122 189,5

121 762,4

118 215,9
112 720,5

105 149,7
92 919,6

58 930,9

29 942,5

29 442,0 9 360,0

9 167,5

7 878,3

7 731,4

99 273,1

58 930,9

900 603,3

867 633,8

ОБОРОТ РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ ПИЩЕВЫМИ ПРОДУКТАМИ, ВКЛЮЧАЯ НАПИТКИ, И ТАБАЧНЫМИ 
ИЗДЕЛИЯМИ, МЛН РУБ.
ИСТОЧНИК: НОВОСИБИРСКСТАТ  

Стоимостный
оборот,

тыс. руб.

Физический
оборот,
тыс. кг/л

— июль 2021 г. — июль 2022 г.

318 675 671

370 153 858

2 236 407

2 234 687

ОБОРОТ РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ ПИЩЕВЫМИ 
ПРОДУКТАМИ, БЕЗ УЧЕТА 
ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ В 
СИБИРСКОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ 
ОКРУГЕ
ИСТОЧНИК: NIELSENIQ

Доля промо

Глубина
скидки

январь февраль март апрель май июнь июль август
—21,7%

38,1% 38,3%

31,8%
28,3%

33,8%

40,5%
45,2% 45,7%

—21,5% —20,1% —19,3% —18,7% —18,9% —19,3% —19,4%

ДОЛЯ ПРОМО В ПРОДАЖАХ FMCG-ТОВАРОВ В СИБИРСКОМ 
ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ В 2022 ГОДУ
ИСТОЧНИК: NIELSENIQ
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экономика региона
Пункты не вывозят тренды
Инвестиции в разви-
тие сетей пунктов са-
мовывоза заказов 
компаний, работаю-
щих в сегменте 
e-commerce, постав-
лены на паузу в 2022 
году. Из-за нестабиль-
ной экономической и 
политической ситуа-
ции компании плани-
руют сосредоточиться 
на сохранении дей-
ствующих точек. Наи-
больший рост объ-
емов продаж через 
точки самовывоза в 
регионах Сибири был 
зафиксирован в годы 
пандемии. По итогам 
2020 года количество 
покупок через пункты 
доставки увеличилось 
на 50% по сравнению 
с 2019-м, в 2021-м 
рост составил еще 
15%. По итогам 
2022-го эксперты про-
гнозировали положи-
тельную динамику. 
Впрочем, сегодня 
ожидания игроков ме-
няются, равно как и 
ожидания аналитиков.

—Тенденции —

Наибольшее количество ПЗВ се-
годня в России приходится на двух 
игроков рынка e-commerce — Ozon 
и Wildberries. Также сети ПВЗ раз-
вивают «Яндекс.Маркет», Boxberry, 
СДЭК и PickPoint, отмечают анали-
тики Freedom Finance Global.

По данным 2ГИС, в Новосибир-
ске на сегодняшний день открыто 
295 ПВЗ от Wildberries и 252 филиа-
ла Ozon. В прошлом году количество 
ПВЗ Ozon в Сибирском федеральном 
округе превысило тысячу, говорит 
аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Компании Ozon 
и Wildberries на запрос „Ъ-Сибирь“ 
не ответили. 

По данным Владимира Чернова, 
в Сибири преобладают ПВЗ с приме-
рочными и возможностью сразу вер-
нуть не подошедший товар, количе-
ство постаматов намного ниже, так 
как они ограничивают доставку по 
размеру и весу. При этом долю само-
вывоза из ПВЗ и постаматов в общем 
объеме доставки эксперт оценивает 
в пределах 80%, остальные 20% при-
ходятся на курьеров.

«В новых реалиях все больше по-
купателей отдают предпочтение бо-
лее экономному способу достав-
ки. В Сибирском регионе самовы-
воз — самый популярный вариант. 
За март–август 2022 года 72% зака-
зов клиенты ПЭК получили в пунк-
тах выдачи заказов или на термина-
лах компании»,— сообщил дирек-
тор управления продуктами ПЭК 
Сергей Буров. Лидером по росту объ-
емов доставки в ПВЗ компании ПЭК 

стал Красноярск. За март–август по-
казатель вырос на 110% по сравне-
нию с аналогичным периодом про-
шлого года, говорит Сергей Бурков.

В список наиболее востребован-
ных товаров, которые доставляются 
в пункты выдачи заказов в регионы 
Сибири, в первом полугодии 2022-го 
вошли электроника и бытовая тех-
ника, одежда и обувь, автозапчасти 
и расходные материалы. За семь ме-
сяцев этого года особый спрос также 
возник на строительные материалы, 
говорит Сергей Буров. Ранее эту ка-
тегорию потребители приобретали 
в основном офлайн.

Расширение на паузе
Несмотря на высокий спрос со сторо-
ны потребителей и бизнеса, в 2022 
году часть представителей отрасли, 
имеющих ПВЗ и постаматы в Сиби-
ри, отказались от планов по разви-
тию сети, сославшись на нестабиль-
ную экономическую и политиче-
скую ситуацию. 

Так ,  например,  к омпания 
PickPoint (ООО «Сеть автоматизиро-
ванных пунктов выдачи») сообщи-
ла, что в 2022-м открыла точки выда-
чи заказав только в первом квартале, 
после чего приняла решение отло-
жить развитие сети. На сегодня в Си-
бири у нее почти 800 пунктов само-
вывоза. «В марте-апреле PickPoint ста-
билизировал свою сеть под новые ус-
ловия рынка. Основной задачей ста-
ло расширение пула услуг. PickPoint 
вернется к расширению сети по Си-
бири в 2023 году»,— прокомментиро-
вали в пресс-службе сети. 

Замедление темпов развития се-
ти пунктов выдачи заказов под-
тверждают в компании Boxberry. 
«В 2020–2021 годах на фоне панде-
мии и ограничений в работе тор-
говли в офлайн продажи в интер-
нете росли, и, как следствие, логи-
сты открывали новые точки выда-
чи. Сейчас эти темпы замедлились. 
Это обус ловлено как нестабильной 
экономической ситуацией, так и на-
сыщением рынка доставки,— гово-
рит директор Boxberry в макрореги-
онах Сибирь и Восток Дмитрий Ми-
шутин.— Стратегия Boxberry в этом 
году не предполагает активного ро-
ста сети: у нас достаточно широкая 
география, покрывающая крупные 
и небольшие города во всех регио-
нах. Мы сфокусировались на сохра-
нении и развитии существующих 
отделений». У Boxberry на сегодняш-
ний день порядка 4 тыс. отделений в 
635 городах России.

ПЭК в 2022 году планирует по-
высить плотность пунктов выда-
чи в Сибири на 47% — до 300 точек 
к 2023 году. «Рост спроса на достав-
ку в ПВЗ продолжится как в горо-
дах-миллионниках, так и в неболь-
ших населенных пунктах. Этому бу-
дет способствовать увеличение до-
ли e-commerce. Несмотря на вола-
тильность спроса, объем рынка вы-
рос на 93% в заказах и на 56% в денеж-
ном выражении по итогам первого 
квартала 2022 года, согласно данным 
Data Insight. Самовывоз выгоднее. 
Поэтому в условиях, когда расходы 
потребителей увеличатся, спрос на 
него продолжит расти»,— считает 
Сергей Буров.

Он также предполагает увеличе-
ние доли ПВЗ в торговых центрах 
и на мультиформатных площадках 

городов-миллионников. «Клиент вы-
бирает самовывоз, если пункт удоб-
но расположен, есть возможность за-
брать вещь в любое время, оценить и 
при необходимости вернуть. Инфра-
структура торговых площадок позво-
ляет это сделать. ПВЗ частично смо-
гут занять и пустые площади ушед-
ших с рынка брендов»,— добавил 
собеседник.

В путь на райцентры
Рынок ПВЗ в Сибири развит недо-
статочно, востребованность в пунк-
тах самовывоза растет, о перенасы-
щении даже в городах-миллионни-
ках говорить не приходится, считает 
региональный директор СДЭК в Но-
восибирской области Андрей Стари-
ков. «Мы существенно отстаем от ре-
гионов западнее Урала и на порядок 
отличаемся от стандартов развития 
ПВЗ, которые видим в Западной Ев-
ропе и США. ПВЗ должен быть в ша-
говой доступности в любом районе 
города. Мы стоим только в начале пу-
ти, и для крупных городов можно го-
ворить о достаточном минимуме»,— 
говорит он. 

Эксперты отмечают крайне низ-
кое развитие сети ПВЗ в сельских 
районах. «Небольшая плотность на-
селения и сложности с логистикой 
не позволяли ранее обеспечивать 
достаточную экономику ПВЗ в этой 
местности, но с ростом и развитием 
e-commerce ситуация изменилась. 
Мы видим рост интереса со стороны 
как потенциальных потребителей, 
так и предпринимателей»,— расска-
зал Андрей Стариков. При этом ос-
новной спрос приходится именно на 
ПВЗ, а не постаматы, отмечает он.

Наиболее развита сеть ПВЗ в го-
родах с населением от 700 тыс. до 

2 млн человек, таких как Новоси-
бирск, Красноярск, Тюмень и Омск. 
Новосибирск является абсолютным 
лидером по количеству точек выда-
чи различных компаний среди го-
родов Сибири: здесь их вдвое боль-
ше, чем в Тюмени и Омске, говорит 
Дмитрий Мишутин. Это обусловле-
но покупательской способностью 
и деловой активностью жителей. 
В городах с населением от 500 до 
700 тыс. человек сеть развита при-
мерно одинаково, из общей карти-
ны выбивается только Барнаул, где 
пунктов выдачи несколько больше.

«Наибольшую долю от общего ко-
личества ПВЗ занимают пункты мар-
кетплейсов (Ozon, Wildberries). От-
дельно стоит отметить „Почту Рос-
сии“, сеть которой приближена по 
количеству к сетям маркетплейсов и 
имеет конкурентное преимущество 
в части широкой географии — по-
крытие составляет 94% населенных 
пунктов, включая совсем малые»,— 
рассказал Дмитрий Мишутин.

Экономика открытия ПВЗ в горо-
де-миллионнике составляет порядка 
1 млн руб., куда входят первоначаль-
ный взнос, затраты на аренду и ком-
плектацию офиса, а также зарплата 
сотрудников. «Обычно срок окупае-
мости ПВЗ составляет около шести 
месяцев»,— комментирует господин 
Стариков. Для небольших населен-
ных пунктов первоначальный бюд-
жет может быть вдвое ниже.

По оценке Сергея Бурова, объем 
вложений в открытие точки само-
вывоза — от 600 тыс. до 1,5 млн руб. 
в зависимости от местоположения, 
типа ПВЗ (моно- или мультибрендо-
вый). Бюджет на постоянные расхо-
ды зависит от габаритов ПВЗ, про-
пускной способности и начинается 

от 100 тыс. руб. в месяц. Срок оку-
паемости ПВЗ — 6–8 месяцев. «Опе-
ративно можно получить прибыль 
при работе по модели мультибрен-
дового ПВЗ. Присутствие несколь-
ких маркетплейсов и служб достав-
ки повышает охват площадки, по-
купателю удобнее заказать сра-
зу несколько товаров и получить в 
единой точке выдачи»,— говорит 
собеседник.

С надеждой на будущее
Если тренд на рост e-commerce в 
ближайшие годы сохранится, ры-
нок ПВЗ ждет дальнейшее расшире-
ние сетей, хоть и не такое масштаб-
ное, как в предыдущие годы, пола-
гают опрошенные эксперты. «Круп-
ные игроки сосредоточатся на раз-
витии сервиса в своих точках: в фо-
кусе будет как доступность для кли-
ентов получения услуги (увеличен-
ные графики работы, разные спосо-
бы оплаты товара), так и увеличение 
возможных опций. География пере-
стает быть серьезным преимуще-
ством, поэтому нас всех ждет серьез-
ная работа по улучшению качества и 
сервисных составляющих»,— пола-
гает Дмитрий Мишутин.

Сейчас на рынке много малень-
ких пунктов (до 50 кв. м), в которых 
зачастую работают сами владельцы, 
что не идет на пользу сервису и ско-
рости обслуживания, так как они 
стараются экономить на всем, гово-
рит директор Модульбанка по мар-
кетплейсам Ирина Максюта. «Нас 
ждет тренд на увеличение площади 
ПВЗ и клиентоориентированности, 
потому что люди стали выбирать не 
ближайший к себе пункт, а более 
комфортный»,— считает она.

Лолита Белова

Аграрии берутся за кредиты 
Сельхозпроизводители Сибири наращива-
ют объемы банковских заимствований. Это-
му способствует целый набор программ 
льготного кредитования. Однако эксперты 
рынка отмечают, что рост кредитного порт-
феля нивелируется промышленной и потре-
бительской инфляцией.

— Финансы —

По информации Сибирского Глав-
ного управления Банка России, к 
1 июля 2022 года портфель креди-
тов предприятий аграрного секто-
ра Сибирского федерального окру-
га составил 179,8 млрд руб. «Это на 
20% больше, чем на 1 июля 2021 го-
да»,— говорит первый замести-
тель начальника Сибирского ГУ 
Банка России Марина Асаралиева. 
За первое же полугодие 2022 года 
банки выдали сибирским аграри-
ям 59,3 млрд руб. — на 12% боль-
ше, чем за тот же период прошло-
го года.

Банки, работающие в сибирских 
регионах, также сообщают о росте 
кредитного портфеля сельхозпро-
изводителей. Наилучшую дина-
мику демонстрирует профильный 
Россельхозбанк — по его данным, 
за первое полугодие 2022-го агра-
рии Новосибирской области про-
финансированы банком на общую 
сумму 17 млрд руб. — эти результа-
ты почти на 80% превысили пока-
затели аналогичного периода 2021 
года. «В том числе для подготовки 
к посевной и уборочной кампани-
ям аграрии привлекли за полуго-
дие 10 млрд руб., что на 36% боль-
ше, чем годом ранее»,— говорит 

директор Новосибирского регио-
нального филиала АО «Россельхоз-
банк» Станислав Тишуров.

В Сибирском банке Сбербанка 
по итогам шести месяцев 2022 го-
да кредитный портфель аграрного 
сектора составил более 125 млрд 
руб. Из них 26,5 млрд руб. прихо-
дятся на малый и микробизнес, 
а остальное — на клиентов круп-
ного и среднего бизнеса. «Эти 

показатели превышают прошло-
годние на 15%»,— сообщает пресс-
служба Сбера. Рост показателей от-
мечает и ВТБ — за первое полуго-
дие 2022-го в рамках программы 
Минсельхоза РФ банк подписал с 
предприятиями СФО 63 кредит-
ных соглашения на общую сумму 

4,5 млрд руб. В результате порт-
фель таких кредитов по итогам 
шести месяцев составил 13,4 млрд 
руб. — с начала года он вырос 
7,14%.

Помимо банков федерального 
уровня, сибирских сельхозпроиз-
водителей кредитуют и региональ-
ные банки. «На 1 июля 2022-го мы 
выдали в Новосибирской области 
в четыре раза больше кредитов, 
чем за первую половину 2021 го-
да. Общий объем тоже вырос. По-
ложительна динамика и по всему 
Сибирскому федеральному окру-
гу: количество выданных кредитов 
аграриям увеличилось на 25%, сум-
ма — на 74%»,— рассказывает на-
чальник кредитного управления 
банка «Левобережный» Екатерина 
Аникеева.

Говоря о структуре кредитного 
портфеля СФО, госпожа Асарали-
ева отмечает, что примерно поло-
вина общего портфеля кредитов 
аграрного бизнеса приходится на 
два региона — Новосибирскую об-
ласть (39,6 млрд руб.) и Алтайский 
край (45,6 млрд руб.).

В 2022 году часть представителей 
отрасли, имеющих ПВЗ и постаматы 
в Сибири, отказались от планов по 
развитию сети
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Около половины общего портфеля 
кредитов аграрного бизнеса 
приходится на два региона — 
Новосибирскую область и Алтайский 
край
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Бюджету понизили планку
Депутаты Законода-
тельного собрания 
Новосибирской обла-
сти согласовали по-
правки в региональ-
ный бюджет на 2022-й 
и плановый период 
2023 и 2024 годов. Ис-
ходя из проекта, дохо-
ды казны уменьшены 
на 3,7 млрд руб., на 
столько же снижены 
и расходы.

— Законопроект —

Основная задача корректировки 
бюджета Новосибирской области на 
ближайшие два года — пересмотр 
финансирования мероприятий, ко-
торые были запланированы ранее. 
В связи с риском недополучения соб-
ственных доходов правительством 
были сделаны перераспределения 
по признаку первоочередности.

Также, по словам министра фи-
нансов и налоговой политики регио-
на Виталия Голубенко, предусмотре-
на возможность «распаковки» ре-
зервов на индексацию фонда опла-
ты труда и другие задачи. 

В качестве вызовов, с которыми 
область столкнулась, ведомство на-
зывает спад предложений на рынке 
закупок для государственных нужд, 
отставание в контрактации и инфля-
ционные колебания.

В целом доходы бюджета на 
2022 год прогнозируются в объеме 
254 млрд руб., что на 3,7 млрд руб. 
меньше, чем в 2021-м, расходы — 
279,7 млрд руб., что также меньше на 
3,7 млрд руб. Дефицит бюджета оста-
ется прежним и составит 25 млрд руб.

Корректировки коснулись строи-
тельства объектов социального на-
значения, финансирования терри-
ториальной программы госгарантий 
оказания гражданам бесплатной ме-
дицинской помощи: большая часть 
ресурсов направлена на финансиро-
вание медпомощи жителям, которые 
не имеют страховых полисов. Вырос 
объем обеспечения ремонта и бла-
гоустройства, оборудования и осна-
щения социально-культурной сфе-
ры, в том числе на поддержание над-
лежащего состояния детских оздоро-
вительных учреждений. Уточнена по-
требность в расходах социального ха-
рактера (компенсационные выпла-
ты), включая выплаты педагогиче-
ским работникам при выходе на пен-
сию и обеспечение жильем детей-си-
рот. Изменены расходы на поддержку 
жилищно-коммунальной отрасли — 
субсидирование предприятий ЖКХ и 
капитальный ремонт общего имуще-
ства многоквартирных домов. Больше 
средств понадобится на финансиро-
вание работоспособности информа-
ционных систем и обеспечение безо-
пасности региона. И седьмое направ-
ление — уточнение дорожного фонда.

Социальный блок вызвал наи-
большее число вопросов. Так, пред-
седатель бюджетного комитета Фе-
дор Николаев заметил, что по про-
грамме строительства фельдшерско-
акушерских пунктов (ФАПов) произо-
шло удорожание. «Общий рост фи-
нансирования строительства ФАПов, 
исходя из поясняющей записки, со-
ставил 78 млн руб. При этом часть 
объектов будет построена в следую-
щем году. Расскажите, с чем связано 
удорожание и какие сроки сдачи?» — 
поинтересовался депутат.

Исполняющий обязанности мини-
стра строительства Алексей Колмаков 
рассказал, что в текущем году измени-
лись нормы строительства, в том чис-
ле подходы к оценке и экспертизе. «Из 
тех ФАПов, которые у нас планирова-
лись на этот год из экспертизы вышли 

только пять объектов и с существен-
ным удорожанием строительства, что 
обусловлено ростом цен на стройма-
териалы и дополнительными тратами 
на геологические и археологических 
изыскания»,— пояснил чиновник. 

Из 45 ФАПов, планируемых к сда-
че в 2022-м, 24 введены не будут, со-
общил он. «Те ФАПы, где нормаль-
ные подрядчики, введем в эксплуа-
тацию в этом году, а те, где не завер-
шены работы по благоустройству 
или другие сезонные работы, пере-
несем на следующий и гарантиро-
ванно их завершим»,— прокоммен-
тировал Алексей Колмаков.

Федор Николаев отметил, что на 
каждый объект проектом бюджета 
заложено 14 млн руб., при этом раз-
бег удорожания варьируется от 3 до 
6 млн руб. «Напоминаю, что строи-
тельство учреждений идет в рам-
ках национального проекта. И тер-
ритория вокруг, и подъезд к зданию 
должны быть обустроены. Посеще-
ние учреждений здравоохранения 
должно быть удобным, в том числе 
для маломобильных граждан»,— 
подчеркнул парламентарий.

Также депутаты потребовали уси-
лить проверку объектов при прием-
ке работ и устранении подрядчи-
ком выявленных недочетов. «На ме-
стах строительство идет безобраз-
но. Здание стоит, а территория во-
круг — ни в какие рамки»,— пояснил 
первый вице-спикер регионального 
парламента Андрей Панферов.

Депутат Сергей Гайдук поинтере-
совался, на какой стадии реализа-
ции находится хирургический корпус 
в Каргате и что с его проектировани-
ем. По информации Алексея Кол-
макова, в настоящий момент ведет-
ся проектирование объекта, на ко-
торое в 2022 году заложено 21 млн 
руб., еще 5 млн руб. — на оплату тех-
нологического присоединения.

Предусмотреть финансирование 
ремонта школ в бюджете следую-
щего года предложил депутат Алек-
сандр Кулинич.

Вице-спикер областного парла-
мента Ирина Диденко обратила вни-

мание на то, что три школы, кото-
рые ранее были запланированы для 
строительства по концессии, теперь 
планируется строить в рамках 44-го 
федерального закона (о контракт-
ной системе в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных 
нужд). Министр образования Сер-
гей Федорчук подтвердил: да, учте-
но предложение депутатов вести со-
оружение школ, не применяя схему 
концессионных соглашений.

Второй вопрос Ирины Диденко ка-
сался строительства бассейна СКА в 
Новосибирске на ул. Воинской, 1. По 
словам Алексея Колмакова, подряд-
чик отказался от работ и расторг кон-
тракт, до настоящего времени под-
рядная организация не найдена, не-
смотря на объявленные конкурсные 
процедуры. Ассигнования для ремон-
та бассейна перенесены на 2023 год.

По итогу заседания депутаты ре-
комендовали правительству Ново-
сибирской области при подготовке 
проекта закона об областном бюд-
жете на 2023–2025 годы создать от-
дельный документ с перечнем объек-
тов, реализуемых с использованием 
механизма государственно-частного 
партнерства и концессий, а также до-
бавить в него источники финансиро-
вания. Парламентарии проголосова-
ли за то, чтобы внести законопроект 
о поправках в закон «Об областном 
бюджете Новосибирской области на 
2022 год и плановый период 2023 и 
2024 годов» на рассмотрение сессии.

К КОНЦЕССИИ МАССА 
ВОПРОСОВ

О том, как сегодня в Новосибир-
ской области реализуются согла-
шения ГЧП и концессий, депутатам 
рассказал министр экономического 
развития Лев Решетников. По сло-
вам чиновника, техническая готов-
ность моста, который строится по 
модели концессии, — 55%, стройка 
идет. На семь поликлиник, которые 
также строятся в рамках ГЧП, полу-
чены положительные заключения 
госэкспертизы. 

Поликлиника № 2 — на стадии 
строительства в объеме 36%, № 7 — 
39%, клиническая консультацион-
ная — 35%. На остальных (поликли-

никах № 16, 18, 22) идут подготови-
тельные работы, подрядчик опреде-
лен, практически со дня на день нач-
нутся строительные работы. На пло-
щадке инфекционной больницы ве-
дется монтаж фундамента, металли-
ческих конструкций и боксированных 
отделений. «Это те объекты, по кото-
рым на сегодня уже идет стройка. По 
оставшимся (шесть школ и поликли-
ника на ОбьГЭС) идет проектирова-
ние, завершение которого ожидает-
ся в четвертом квартале текущего го-
да»,— пояснил Лев Решетников.

После прохождения госэксперти-
зы по семи поликлиникам площадь 
объектов увеличилась и составила 
88,1 тыс. кв. м. «Первоначально она 
была 72 тыс. кв. м. Сроки так же бы-
ли сдвинуты. Если изначально пла-
нировалось на 2023 год, то сейчас — 
до середины 2024-го»,— пояснил ми-
нистр. Стоимость их реализации по 
итогам повторной госэкспертизы с 
НДС составила 19,5 млрд руб. про-
тив 7,8 млрд руб. на момент подписа-
ния соглашения. «Это были цены еще 
2018 года»,— подчеркнул чиновник. 
На увеличение стоимости повлияла 
не только инфляция, но и изменение 
медико-технического задания. «Сум-
ма возросла до 27 млрд руб. при кре-
дитной ставке в 9%. По факту основ-
ная сумма в этом росте — кредитные 
деньги. Со своей стороны, мы сейчас 
рассматриваем возможность увели-
чить сроки и снизить нагрузку на бюд-
жет»,— рассказал он.

Площадь инфекционной больницы 
также была увеличена на 5 тыс. кв. м, 
что, по данным ведомства, обуслов-
лено корректировкой медико-техни-
ческого задания. «Изначально была 
идея ковидного госпиталя, впослед-
ствии само назначение поменялось 
довольно существенно — на инфекци-
онную больницу. Сроки постройки то-
же были сдвинуты примерно на девять 
месяцев, потому что сам объект полу-
чился больше и серьезнее. Стоимость 
по итогам госэкспертизы — 13,5 млрд 
руб. Если рассчитать кредит, возме-
щение, то получаем 16,5 млрд руб. с 
учетом процентов банка»,— проком-
ментировал министр экономического 
развития. Проект строительства ше-
сти школ и поликлиники на ОбьГЭСе 
не изменился.

Вице-спикер регионального пар-
ламента Ирина Диденко заявила, 
что сроки сдачи поликлиник были 
не отложены, а сорваны концессио-
нером. В то же время анализ стои-
мости возводимой поликлиники по 
ФЗ-44 показывает сумму в полтора 
раза ниже той, которую называет ми-
нистерство. «Наши налогоплатель-
щики должны знать, что за эти поли-
клиники будет заплачено намного 
больше. Сейчас мы впервые услы-
шали, какие средства внес частный 
партнер, до этого ответа не получа-
ли»,— пояснила депутат.

«Можно ли говорить, что проект 
соответствует целям 224-ФЗ, по ко-
торому формировалось соглашение? 
В соглашении изменены сроки, стои-
мость, капитальный грант. Как расце-
нить это с точки зрения защиты кон-
куренции?»  — задала правительству 
сразу несколько вопросов Ирина Ди-
денко. Все соответствует законода-
тельству — прокомментировала ми-
нистр юстиции Татьяна Деркач.

Депутаты высказали опасение, не 
будет ли изъят федеральный грант 
при продлении сроков строитель-
ства школ? Министр экономическо-
го развития и министр образования 
заверили: такие случаи уже бывали, 
и федеральный грант всегда удава-
лось перенести.

Парламентарий Николай Машка-
рин сравнил метраж и стоимость стро-
ительства поликлиник и школ. «Строи-
тельно-монтажные работы по семи по-
ликлиникам — 12 млрд руб., а шесть 
школ — 6 млрд руб. С моей точки зре-
ния, воплощенная в железе, бетоне 
и кирпиче цена не может столь рази-
тельно отличаться»,— считает он.

Это первичная цена и после гос-
экспертизы должна быть примерно 
сопоставимая стоимость, пояснил 
Лев Решетников.

Дмитрий Козловский подсчитал: 
в 2023 году по семи поликлиникам 
область возместит концессионеру 
573 млн руб. «К 2024 году сумма воз-
мещения составит уже 3,4 млрд руб. 
Итого за два года мы им компенсиру-
ем 4 млрд руб. Хотя поликлиники бу-
дут готовы только в 2024-м. В целом 
за 2024 год мы всем концессионерам 
по всем концессиям заплатим почти 
9 млрд руб. и в 2025 году 10,5 млрд 

руб. А практически половина нака-
зов избирателей в программе стоят 
на выполнение на 2025 год»,— воз-
мутился депутат.

Первый заместитель председате-
ля Законодательного собрания Но-
восибирской области Андрей Пан-
феров отметил, что реализация кон-
цессионных соглашений будет про-
ходить под пристальным внимани-
ем депутатского корпуса. «Мы рабо-
таем с правительством рука об руку. 
И это один из этапов планомерной 
работы»,— подчеркнул он.

Депутатами принято решение 
поддержать инициативу комитета 
заксобрания по социальной полити-
ке о создании рабочей группы, кото-
рая разберется в деталях строитель-
ства объектов здравоохранения, ре-
ализуемого в рамках государствен-
но-частного партнерства. Также ре-
шено заслушать на ближайшей сес-
сии регионального парламента ин-
формацию о промежуточных итогах 
концессионных соглашений.

Кроме того, члены комитета по 
бюджетной, финансово-экономиче-
ской политике и собственности в хо-
де рабочих встреч обсудят вопросы 
о применении механизмов ГЧП для 
создания объектов инфраструктуры 
в Новосибирской области. Результа-
ты будут доложены на октябрьской 
сессии Законодательного собрания 
Новосибирской области.

«И школы, и поликлиники, бес-
спорно, необходимы. И строить их 
мы будем в любом случае. Но нужен 
баланс прямых инвестиций и проек-
тов, реализуемых с помощью меха-
низма государственно-частного пар-
тнерства, потому что есть програм-
мы и проекты, на которые феде-
ральный грант невозможно преду-
смотреть,— пояснил председатель 
комитета Федор Николаев.— На мой 
взгляд, необходимо проводить обо-
снование инвестиций. Неважно, по-
ликлиника это или школа. Она бу-
дет загружена на 100%? Будет ли 
эффективно использована? На мой 
взгляд, сам проект лучше делать 
за средства региона, относительно 
стройки — это небольшие средства. 
Зато, получая проект, мы понимаем 
его стоимость. И понимаем, готовы 
ли к таким расходам».

Депутаты потребовали у властей 
усилить контроль за строителями 
при приемке объектов, а также 
устранении выявленных недочетов

Депутаты создадут рабочую группу, которая изучит строительство объектов 
здравоохранения в рамках ГЧП

Парламентарии проголосовали за внесение поправок в законопроект «Об областном 
бюджете Новосибирской области на 2022 год и плановый период 2023 и 2024 годов»

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ

ПАРТНЕР ПРОЕКТАЗаконотворчествоReview
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экономика региона
Автомобили скатились по наклонной
Продажи новых легко-
вых автомобилей в Си-
бирском федеральном 
округе за первые во-
семь месяцев 2022-го 
в сравнении с годом 
ранее упали на 56%. 
Снижение продемон-
стрировали все марки, 
больше всех сократи-
ли продажи концерны 
Volkswagen (на 73%) и 
Lada (на 61%). После 
февральских событий 
рынок замер, поставки 
и производство были 
приостановлены, 
спрос отреагировал 
зеркально, отмечают 
представители отрас-
ли. Эти и другие факто-
ры сказались на стои-
мости автотранспорта, 
которая сегодня устре-
милась вверх.

—Производство —

По данным Автостата, в сибирских 
регионах с января по август 2022 го-
да продажи новых легковых авто-
мобилей брендов из топ-10 сократи-
лись на 56% — до 31,4 тыс. единиц (в 
этот же период 2021-го было продано 
78,1 тыс.). Наиболее востребованны-
ми традиционно стали модели кон-
церна Lada, их было продано чуть бо-
лее 6 тыс. единиц против 16 тыс. го-
дом ранее (снижение на 61%). Вто-
рой по популярности маркой стала 
Kia, автомобили которой проданы 
в количестве 3,4 тыс. единиц (в про-
шлом году — 8,6 тыс., падение соста-
вило 60%).

Резкий откат эксперты объяс-
няют разрывом логистических це-
почек, а также отказом произво-
дителей от поставок в Россию но-
вых автомобилей из-за политиче-
ский ситуации. В связи с этим ав-
торынок столкнулся с ростом де-
фицита ряда марок. «Прежде все-
го, речь идет о производителях из 
Европы и США, причем кризис по-
ставок коснулся всех без исключе-
ния сегментов рынка — от легко-
вых автомобилей до спецтехники. 
Замечу, что, говоря о дефиците, мы 
подразумеваем и поставки маши-
нокомплектов для сборки автомо-
билей на территории нашей стра-
ны. До начала специальной воен-
ной операции около 80% представ-
ленных на нашем авторынке моде-
лей легковых авто собирались на 
российских конвейерах»,— гово-
рит генеральный директор компа-
нии «Газпромбанк автолизинг» Ли-
лия Маркова.

Lada в прошлом году била рекор-
ды по продажам, главным преиму-
ществом отечественных авто всег-
да была относительно низкая це-
на, комментируют участники рын-
ка. «Поэтому в нынешних непро-
стых условиях кризиса производи-
телю нужно постараться сохранить 
это преимущество, чтобы продажа 
авто более-менее велась на уров-
не РРЦ (рекомендованной рознич-
ной цены). Наши соотечественни-
ки крайне редко готовы купить рос-
сийский товар по цене дороже, чем 
его зарубежные аналоги, — это под-
тверждают опросы, которые прово-
дились в последние месяцы. Также 
отечественный автомобиль можно 

в будущем легче сбыть с рук, в от-
личие от „китайца“, например»,— 
считает директор по развитию об-
лачного сервиса для быстрого бро-
нирования автомобилей Tencar 
Глеб Лубенников.

Объем рынка авто массового им-
портного сегмента сократился в 
2022 году на 60%, премиум-сегмент 
провалился глубже — на 90%. В ию-
ле в Россию поставили из-за рубе-
жа 25 тыс. легковых автомобилей, 
при этом доля новых авто составила 
лишь 32% против 65% в феврале, ког-
да ввезли 32 тыс. авто. Среди импор-
теров лидируют Китай (80,6%), Юж-
ная Корея (7%) и Япония (2,6%).

Из импортного массмаркета в 
автосалонах еще можно найти ко-
рейские Hyundai Creta и Hyundai 
Solaris, говорит Глеб Лубенни-
ков. «Еще в прошлом году, до кри-
зиса, бюджетных массмаркет-мо-
делей не хватало (Hyundai, Kia, 
Volkswagen и т.п.) Цепочки поста-
вок все еще перестраиваются. Оте-
чественные концерны в то же вре-
мя сильно зависят от поставок за-
рубежных компонентов. Но цены 
на автомобили не могут постоян-
но расти — этот рост будет останав-
ливать падение спроса. Однако и 
большого снижения цен ждать не 
стоит, особенно если в планах при-
обретение европейского транспор-
та»,— считает эксперт.

Директор по развитию ГК «Авто-
мир» Сергей Вятченков отмечает, что 
сегодня дилеры распродают остатки 
транспорта, при этом их стоимость 
выросла на 20–30% в сравнении с 
прошлым годом.

Непараллельный рынок
Параллельный импорт пока не 
привел к стабилизации ситуации 
на рынке, поскольку новые авто-

мобили поставляются и продают-
ся в основном частными лицами, 
а не юридическими, что затрудня-
ет закупку дилерами больших пар-
тий, рассказывают участники рын-
ка. «Также открытым вопросом в 
сфере параллельного импорта яв-
ляется отсутствие ясности в отно-
шении минимально необходимо-
го оборудования, стандартов вы-
бросов, соответствующих докумен-
тов для одобрения типа транспорт-
ного средства (NTA) и регистрации 
автомобиля. Например, все автомо-
били, импортируемые после 1 ок-
тября 2022 года, должны быть ос-
нащены системой ЭРА-ГЛОНАСС. 
В настоящее время нет никакой до-
полнительной информации по это-
му вопросу. Кроме того, в России до 
сих пор действует минимальный 
стандарт выбросов Евро-5, в Китае 
и других странах этот стандарт за-
частую ниже. Этот момент также 
необходимо уточнить в норматив-

ных документах, чтобы избежать 
риска при сертификации и после-
дующей регистрации автомоби-
ля»,— говорит менеджер по разви-
тию бизнеса индустрии автопрома 
Noytech Supply Chain Solutions То-
мас Роте.

Процесс параллельного импорта 
в том числе тормозят юридические 
вопросы, а именно сложности в про-
цессе оформления авто из-за рубежа 
со стороны таможни и ГИБДД.

По некоторым направлени-
ям поставок в Сибирь из-за грани-
цы также существуют технические 
проблемы, в частности, ограничен-
ные пропускные способности та-
моженных терминалов. «Есть во-
просы и по юридической части, на-
пример, вопрос отсутствия гаран-
тии на автомобили. Однако в целом 
параллельный импорт может ком-
пенсировать недостачу машин и 
запчастей хотя бы наполовину»,— 
отмечает Лилия Маркова.

Сергей Вятченков считает, что 
со временем параллельный им-
порт займет свою нишу. Большин-
ство же опрошенных экспертов по-
лагают, что параллельный импорт 
новых автомобилей не сыграет 
значительной роли в краткосроч-
ной и среднесрочной перспективе 
из-за экспортного контроля запад-
ных стран. «Параллельный импорт 
подержанных автомобилей имеет 
больше шансов вырасти, посколь-
ку это хороший вариант для ди-
леров получить дополнительную 
прибыль и компенсировать недо-
статок продаж новых автомоби-
лей»,— полагает Томас Роте.

Замена колесам
Рост продаж в сегменте поддержан-
ных машин в целом по России и в 
Сибири в частности отмечается с 
прошлого года. Как физические, 
так и юридические лица активно 
переключаются на автомобили с 
пробегом. Так, по данным Автоста-
та, продажи топ-10 автомобильных 
брендов с пробегом за восемь ме-
сяцев 2022-го в сравнении с анало-
гичным периодом годом ранее со-
кратились на 34%. Всего было про-
дано 339 тыс. авто вместо 522 тыс. в 
2021-м. Наиболее востребованны-
ми стали машины марки Toyota, ко-
торых было продано 85 тыс. штук (в 
2021-м — 130 тыс., что на 34% мень-
ше). Второй популярной маркой в 
сегменте поддержанных авто ста-
ла Lada — продано 56 тыс. единиц, 
тогда как годом ранее цифра дости-
гала 83 тыс. (минус 32% за год)

Сегодня аналитики отмечают 
еще один тренд — ввиду дефицита 
новых машин на рынке в дилерских 
центрах сократились сделки trade-
in. Теперь дилеры выкупают подер-
жанные автомобили в основном «с 
улицы» или при обмене старого ав-
томобиля на подержанный — доля 
таких сделок в общем объеме актив-
но растет.

Готовые перспективы
Пути решения проблемы эксперты 
видят в расширении поставок ав-
томобилей из Китая. Во время пан-
демии бренды из Поднебесной уже 
воспользовались дефицитом транс-
порта и нарастили экспорт. Сегод-
ня они продолжают завозить легко-
вушки, а также автозапчасти. 

«Китайские бренды — букваль-
но единственные, кто сегодня про-
должает поставлять свои авто на ры-
нок России, прочие азиатские стра-
ны заинтересованность пока не про-
явили. К примеру, корейские авто-
концерны приостановили поставки, 
хотя заявляют, что рынок сохранят. 
Ожидается, что в ближайшее время 
китайский ландшафт будет домини-
рующим»,— комментирует Сергей 
Вятченков.

У китайских брендов есть потен-
циал роста на российском рынке, но 
их доля на нем не увеличится толь-
ко благодаря наличию автомобилей, 
полагает Томас Роте. «На данный мо-
мент китайские бренды не так из-
вестны в России, как западные авто-
мобильные компании, поэтому пе-
ред ними стоит задача по выстраива-
нию долгосрочных взаимоотноше-
ний с клиентами. Для этого им нуж-
но подтвердить качество своей про-
дукции, а также предоставить тот 
уровень обслуживания, который со-
ответствует ожиданиям российского 
потребителя»,— уверен он.

Если дилерские центры не пере-
строятся, не смогут заполнить пу-
стующие сегодня комплексы, ожи-
даемо к концу года часть игроков 
покинет рынок, полагает директор 
«Тойота центр Новосибирск-Запад» 
(ГК «Автомир») Дмитрий Канаев.

На рынке Сибири присутствует 
существенно избыточная часть авто-
салонов, и когда спрос падает в два 
раза, то аналогичным образом сни-
жается и число таких центров, гово-
рит Сергей Вятченков.

Лолита Белова

—Финансы—

Эти же субъекты СФО 
входят в четверку регио-

нов с наибольшей долей заимствова-
ний аграриев в общем портфеле кре-
дитов бизнеса. В Алтайском крае эта 
доля составляет 30%, в Томской обла-
сти — 18%, в Омской и Новосибир-
ской — 14% и 10% соответственно. По 
данным Сибирского ГУ БР, в общем 
кредитном портфеле бизнеса Сиби-
ри на долю аграрного сектора при-
ходится 7%, что сопоставимо с таки-
ми видами экономической деятель-
ности, как строительство или добы-
ча топливно-энергетических полез-
ных ископаемых. 

Агропроценты: лучшие из 
возможных
Росту кредитного портфеля сибир-
ских сельхозпроизводителей со-
действует низкая стоимость при-
влекаемых ресурсов. Марина Аса-
ралиева сообщает, что значитель-
ная доля кредитов аграриям выда-
валась по льготным программам: в 
июле 2022 года средние ставки по 
ним составили 4,52% на срок свыше 
года и 5,75% по кредитам на срок 
до года. «В целом же средние став-
ки по кредитам бизнесу были вы-
ше — 9,75% на срок свыше года и 
10,57% на срок до года»,— отмеча-
ет первый замначальника Сибир-
ского ГУ БР.

Существенным фактором роста 
кредитного портфеля является и 
возможность использования агра-
риями долгосрочного финансиро-
вания. Пресс-служба Сибирского 
банка Сбербанка акцентирует вни-
мание на том, что сельхозпроизво-
дителями банковские ресурсы мо-
гут привлекаться на срок до 15 лет. 
А региональный управляющий 
Альфа-банка в Новосибирской об-
ласти Андрей Фишер рассказывает, 
что в части обеспечения кредитов 
никаких ограничений нет — кре-
дитная организация самостоятель-
но принимает решение о его необ-
ходимости в структуре кредитной 
сделки.

Кредитование инфляции
Рост кредитного портфеля сибир-
ских сельхозпроизводителей про-
исходит на фоне повышения цен 
как на промышленном, так и на по-
требительском рынке. В «Инфор-
мационно-аналитическом ком-
ментарии об инфляции в Сибир-
ском федеральном округе в июле 
2022 года» от Банка России сообща-
ется об уровне годовой инфляции 
16%. А Росстат в обзоре «Социаль-
но-экономическое положение Рос-
сии 2022 года» приводит данные об 
индексе цен производителей про-
мышленных товаров и тарифов 
на грузовые перевозки по Сибир-
скому федеральному округу: в ию-

ле 2022 года по отношению к дека-
брю 2021-го индекс промышлен-
ных цен составил 91,4%, а перево-
зок — 122,3%.

По мнению представителей Си-
бирского банка ПАО «Сбербанк», 
рост себестоимости производства, 
рост цены сельскохозяйственной 
техники, комплектующих и сырья 
можно назвать одним из факторов 
увеличения спроса на кредитные 
ресурсы.

«В целом, мы не наблюдаем ка-
кого-либо значительного измене-
ния спроса сельхозпроизводите-
лей на банковские ресурсы. Без-
условно, общий объем льготного 
кредитования аграрного сектора 

в этом году будет больше предыду-
щего года. Но это скорее связано 
с другими факторами, например, 
увеличением цен»,— считает Ан-
дрей Фишер.

Схожее мнение высказывает и 
независимый эксперт — управля-
ющий партнер DSO Consulting Сер-
гей Дьячков. По его мнению, рост 
ссудной задолженности в нема-
лой степени нивелируется ростом 
цен промышленности и потреби-
тельского рынка. А результаты но-
минального роста кредитования 
не должны никого обманывать — 
по факту этот рост представляется 
несущественным.

Игорь Степанов
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Если дилерские центры не пере-
строятся и не смогут заполнить пу-
стующие автосалоны, к концу года 
часть игроков покинет рынок

Аграрии берутся за кредиты
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ТОП-10 МАРОК НА РЫНКЕ 
НОВЫХ Л/А В СФО ЗА 8 МЕС. 
2021 И 2022 ГОДОВ
ИСТОЧНИК: NIELSENIQ

Всего в СФО

TOYOTA

LADA

NISSAN

HONDA

MAZDA

HYUNDAI

MITSUBISHI

KIA

CHEVROLET

SUBARU

339 685

85 741
130 414

56 672
83 472

32 253

27 586
37 325

12 637
20 169

12 319
21 422

11 981
19 899

9 936
16 329

9 009
14 577

6 961
10 906

50 379

522 506
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ТОП-10 МАРОК НА РЫНКЕ Л/А С 
ПРОБЕГОМ В СФО ЗА 8 МЕС. 
2021 И 2022 ГОДОВ
ИСТОЧНИК: NIELSENIQ


